

Imprimir

El Papa Francisco envió su alarma ante la COP28 en Dubái con un discurso leído por el secretario de Estado del Vaticano, cardenal Parolin: “pocas naciones son responsables de una preocupante deuda ecológica respecto a otras”, y por tanto “sería justo encontrar modos adecuados para condonar la deuda económica que grava sobre varios pueblos”.

El camino para salir de esto es el multilateralismo (1), que debe ser reforzado, considerando por ejemplo el fracaso de Naciones Unidas frente al genocidio del pueblo palestino. “Es notorio que varios acuerdos y compromisos asumidos han tenido un bajo nivel de implementación porque no se establecieron adecuados mecanismos de control, de revisión periódica y de sanción de los incumplimientos» (LS167), ya que “Los cambios climáticos muestran la necesidad de un cambio político”. Pide “Que esta COP sea un punto de inflexión, que manifieste una voluntad política clara y tangible, que conduzca a una aceleración decisiva hacia la transición ecológica, por medio de formas que posean tres características: «que sean eficientes, que sean obligatorias y que se puedan monitorear fácilmente (LD 47). Y que se realicen en cuatro campos: la eficiencia energética, las fuentes renovables, la eliminación de los combustibles fósiles y la educación a estilos de vida menos dependientes de estos últimos” ... “Porque para eso está el poder, para servir”, dice el papa Bergoglio, insistiendo en que “El remedio es la buena política” capaz de dar “respuestas concretas y unificadas”.

Histórico encuentro de la ministra Susana Muhamad con el Cardenal Parolin

“La quema de combustibles fósiles es la principal responsable de más del 80% de las emisiones. Reducir esta práctica es imperativo”, advirtió la ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible, Susana Muhamad, en una destacada intervención durante la plenaria oficial de la Presidencia de la COP28, el pasado 08 de diciembre de 2023. La plenaria ovacionó el discurso de la ministra Susana Muhamad, quien pidió discusiones abiertas para la participación de todas las partes e hizo un llamado sobre el modelo financiero actual.

“Felicitaciones, Susana. El más fuerte aplauso para Colombia en la COP28”, resaltó el presidente Gustavo Petro Urrego en su cuenta de la red X. En su intervención, la ministra

## El liderazgo mundial de la ministra Susana Muhamad en Dubái y la geopolítica de Papa Francisco

Muhamad invitó a incrementar la ambición climática de los países; establecer compromisos serios sobre la no proliferación de combustibles fósiles y la necesidad imperiosa de sacar adelante el canje de deuda por acción climática para países vulnerables al cambio climático, llamado que fue respaldado por todos los asistentes con una amplia ovación.

También hizo un llamado sobre la importancia de alinear los sistemas financieros para poder dar cumplimiento a los objetivos del Acuerdo de París y permitir la Transición Energética Justa. “Les pedimos respetuosamente a las naciones que se comprometan con la reducción de combustibles fósiles y con los compromisos de 2030 para la reducción de emisiones”, puntualizó la ministra Muhamad. De acuerdo con la titular de la cartera de Ambiente, la situación económica de Colombia se ve afectada por la ambición climática, con amenazas de reducción en la calificación crediticia, por lo que en la plenaria enfatizó que la ambición no debe castigarse y hace un llamado solidario a realizar el cambio de combustibles fósiles, buscando inclusión en todas las conversaciones sin salas cerradas (2).

En esta perspectiva, fue histórico el encuentro realizado en Dubái, el pasado 02 de diciembre de 2023, entre la ministra colombiana de medioambiente, Susana Muhamad con el Cardenal Parolin, en representación del Papa.

La ministra Muhamad ha declarado que “como ministra de Colombia, me he reunido con el Cardenal Parolin, secretario de Estado de la Santa Sede, para trabajar en pro de una transición energética justa en el mundo, a través del tratado de no proliferación de combustibles fósiles, tema primordial para el Papa Francisco.

(...) ... ahí la satisfacción por el paso adelante dado por Colombia. Algo que, por cierto, llevaba más de un año dialogándose. Concretamente, desde octubre de 2022, cuando el Consejo Episcopal Latinoamericano y Caribeño (CELAM) acogió un “diálogo abierto” entre el Gobierno colombiano y la Iglesia Católica para avanzar en la transición energética hacia las renovables y en la que queden atrás los combustibles fósiles” ha destacado la ministra Muhamad.

*¿Cómo interpretar este encuentro histórico donde Colombia apuesta por 'Laudate Deum' y pide que de la COP28 de Dubái emerja una nueva era sin combustibles fósiles?*

Inaugurada el día 30 de noviembre, la Cumbre del Clima organizada por la ONU en Dubái (COP28) se clausurará el 12 de diciembre. Dos semanas de intenso trabajo en las que, pese a no poder estar finalmente el papa Francisco por motivos de salud, sí estará presente su reclamación de que “es hora de abandonar la era de los combustibles fósiles”. De hecho, en esta línea se acaba de mostrar en su discurso, en la mañana del día 1 de diciembre, el presidente de Colombia, Gustavo Petro, que ha ofrecido un apoyo contundente para que esta COP28 alcance un consenso sólido hacia la eliminación progresiva y rápida de los combustibles fósiles, afirmando que “Estamos ante una confrontación entre el capital fósil y la vida humana y la vida del planeta, y ahí hay que tomar posición... al lado de la vida...”. En este sentido, aunque lamentablemente no podrá estar el Papa, la Delegación de la Santa Sede acude a la cita de la ONU como un miembro más que activo, encabezando el grupo eclesial el secretario de Estado vaticano, el cardenal Pietro Parolin, y el secretario de Relaciones con los Estados, Paul Gallagher.

El teólogo colombiano Abilio Peña, coordinador del Secretariado Latinoamericano de los Comités de Solidaridad Oscar Romero SICSAL, ha comentado: “El encuentro en CELAM de hace tres años abrió el camino de la relación con el conocimiento mutuo del Vaticano y la Ministra del Ambiente, del trabajo colectivo, en particular, por el Protocolo de no proliferación de combustibles fósiles, cuyo impulso ya asumió el gobierno de Colombia en la COP28. Luego el contacto siguió su buen curso por las coincidencias evidentes en relación con la justicia social y ambiental entre el Papa Francisco y el Presidente Petro (3)”.

Oscar Elizalde, periodista del CELAM, considera “muy positivo este encuentro entre Cardenal Parolin y ministra Muhamad. Entiendo que se esperaba un encuentro de Petro (y tal vez otros mandatarios) con el Papa, sobre este tema”.

*“Papa Francisco es como un terremoto que sacude las cumbres mundiales. Solo desde la exigencia y la movilización activa podemos salvar el planeta”: Susana Muhamad*

Conozco a la política feminista (que fue vice alcaldesa de Bogotá con Gustavo Petro Alcalde) y lideresa ambiental, Susana Muhamad desde 2018, caminando juntos en plazas, calles y universidades, en el paro de 2019 y de 2021, cuando acompañó la delegación de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos CIDH en Portal de Américas para denunciar el asesinato de jóvenes manifestantes por parte de la policía del presidente Duque, mientras el papa Francisco llamaba a respetar el “legítimo derecho de la protesta social”.

Recuerdo en diciembre de 2019 cuando la policía lanzaba gas lacrimógenos y reprimía los estudiantes en la frente de la Universidad Nacional y una tarde nos fuimos corriendo, escapando de la represión violenta con la fuerza de la no-violencia activa feminista que representa Susana, ella montada en su bicicleta en un *Facebook live* y hablamos de *Laudato Si* para animar las jóvenes mujeres de Colombia Humana, como relato en la entrevista exclusiva (4) de *Religión Digital* a la Ministra Susana Muhamad, 46 años, que he realizado en Bogotá el jueves 6 de abril de 2023.

“Papa Francisco es como un terremoto que sacude las cumbres mundiales. Solo desde la exigencia y la movilización activa podemos salvar el planeta”, decía siempre Susana Muhamad en otra entrevista exclusiva a *Religión Digital* en noviembre de 2019 (5).

¿Cómo se transforma una activista ambiental como Susana Muhamad en una ministra y en una lideresa feminista a nivel mundial que abandera la encíclica *Laudato Si*?

En rueda de prensa del día 11 de diciembre de 2023, la Ministra Susana Muhamad aseguró que la revisión de expertos permitirá generar alternativas financieras de escala multilateral, abrir espacio fiscal y reformar el sistema financiero internacional hacia una Transición Energética Justa.

“Países como Colombia tienen su espacio fiscal muy cerrado por la deuda, esto hace que en vez de invertir 3 puntos del PIB para la adaptación y mitigación climática solo pueda invertir 0,16 puntos.

Nos amenazan con reducir nuestra calificación en el sistema financiero mundial y estamos

siendo estrangulados por la deuda externa. La deuda externa, es un elefante que está devorando los recursos de países como [ ] y que evita que podamos tomar acciones contra el cambio climático. En la COP28 le decimos al mundo que, sin una nueva visión del modelo económico, no habrá transición, adaptación ni mitigación.

Por primera vez en la historia y cumpliendo nuestro compromiso, los Pueblos Indígenas son representantes del Gobierno de Colombia en las discusiones de la COP28, instándonos a valorar su conocimiento ancestral como elemento fundamental para abordar los efectos del cambio climático.

En mi primer día en la COP28, me visto con el traje palestino en honor a mi abuelo y a todos aquellos que han enfrentado este conflicto, alzando una voz de rechazo. Estamos con Palestina, recordando que la crisis climática y el genocidio están entrelazados”, subrayó la ministra Muhamad, que ha retomado algunas propuestas innovadoras que elaboramos en enero de 2005, durante la Asamblea mundial de los movimientos sociales reunidos en Jubileo Sur – *Jubilee South* en Porto Alegre, junto al premio nobel de paz Adolfo Pérez Esquivel, a la ex viceministra de energía – Mercedes Canese – del Gobierno del Presidente Fernando Lugo (ex obispo de la teología de la liberación).

Colombia, Francia y Kenia proponen panel de expertos para la reforma financiación climática

La iniciativa surge de un acuerdo suscrito entre las tres partes en París el pasado mes de junio, el “Pacto por la gente y el planeta”, que se basa en la idea de que “ningún país debería elegir entre pelear por sobrevivir o pelear por el planeta”. Colombia, Francia y Kenia anunciaron la creación de un panel de expertos internacionales independientes para que analicen y propongan reformas al sistema financiero global para asegurar una mayor y mejor financiación para objetivos climáticos que sea “sustentable” y evite que los países en desarrollo se vean limitados por la deuda. Así lo avanzaron en el marco de la cumbre del clima de las Naciones Unidas (COP28) la ministra de Ambiente de Colombia, Susana Muhamad, la ministra francesa de Transición Energética, Agnès Pannier-Runacher, y el enviado especial para el Cambio Climático de Kenia, Alí Mohamed.

Este proyecto, denominado “Revisión sobre la deuda, naturaleza y clima” y que será “lo más amplio internacionalmente y diverso posible”, hará “una revisión de la deuda soberana y de su impacto en la capacidad de financiar el cambio climático, y las alternativas para que podamos con la deuda”, según dijo Muhamad en la presentación. En ese sentido, se buscará “avanzar en la financiación climática” y encontrar “cuáles serían esas alternativas financieras de escala multilateral y de largo plazo para abrir un espacio fiscal en países como Colombia, que tiene un espacio muy cerrado (para adaptación climática) por la deuda acumulada”.

“Esperamos que este análisis empiece a generar propuestas para la reforma integral del sistema financiero internacional”, afirmó la ministra colombiana.

Por su parte, Pannier-Rumacher indicó que esta iniciativa busca bajar la discusión climática al terreno, para quienes buscan “nuevas formas de financiarse, para incentivar a los países en desarrollo a alcanzar su propio camino para desarrollar sus economías, invirtiendo en la naturaleza, desarrollando renovables”.

“Esos países tienen que asegurarse de obtener esas cosas cuando están frente a la carga de la deuda. No pueden hacerlo sin apoyo. Esto es exactamente eso. Esto es un cometido para implementar eso, pero en el campo, con proyectos concretos”, señaló la ministra francesa Pannier-Rumacher (6).

Lula da Silva en COP28: fuertes críticas a la ONU y a los países que se “benefician” con las guerras

En el inicio de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP28) en Dubái, el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, lanzó fuertes críticas a aquellos países que obtienen beneficios económicos a expensas de los conflictos armados. Desde el podio de la cumbre, Lula instó a renovar el compromiso con el multilateralismo y abogó por un papel más activo de las Naciones Unidas en la promoción de la paz global. “Tenemos que volver a creer en el multilateralismo. Es inexplicable que la ONU, a pesar de sus esfuerzos, sea incapaz de mantener la paz, simplemente porque algunos de sus miembros se benefician

de la guerra”, expresó Lula en un discurso contundente. El líder brasileño enfatizó que el año pasado el mundo gastó más de 2.000 millones de dólares en armamento, una cifra que, según él, podría haberse destinado a abordar problemas cruciales como el hambre y el cambio climático. “*¿Cuántas toneladas de carbono emiten los misiles que cruzan el cielo y caen sobre civiles inocentes, especialmente niños y mujeres hambrientas?*”, preguntó el ex obrero metalúrgico Lula – estratégico aliado del papa Francisco.

Estos temas fueron profundizados durante el “Primero Foro Académico Internacional por el desarme, la justicia y la construcción de paz”, promovido por el Instituto de Paz de la Universidad Santo Tomás IPAZDE y la Alianza Latinoamericana por el Desarme y la Justicia Social, en Bogotá, el pasado 5 de diciembre de 2023.

El arzobispo de Cali, Mons. Darío Monsalve – miembro de las negociaciones del Gobierno del presidente Petro con el Ejército de Liberación Nacional (7) – ha enviado un mensaje donde subraya: “Cristiano: un cordial saludo. Gracias por tu invitación por el seminario sobre el desarme. No estuve al tanto de dicho encuentro entre el Secretario de Estado de la Santa Sede, cardenal Parolin y la ministra Susana Muhamad. Creo que el momento global, con el espejo del conflicto en La Palestina, requiere acuerdos urgentes por el desarme y el desmonte de la industria que se lucra de la confrontación bélica. ¿Guerras para las armas?

“Salgamos de la noche de las guerras y de la devastación ambiental para transformar el futuro común en un amanecer luminoso” dijo el Papa Francisco, hoy, a la COP 28, en Dubái.

Inicia el quinto ciclo de diálogos entre ELN y Gobierno de Colombia en México. Ad portas de los 60 años de la organización rebelde armada y en contextos apremiantes por el breve tiempo político y por el hondo descontento nacional, se requerirá audacia y profundidad para avanzar.

¿Hasta cuándo mantendrán el pacto de sangre con el que el paramilitarismo eligió en secreto jefe supremo suyo en el país, generando masacres por doquiera y arrastrando la sociedad a la violencia, bajo el pretexto de anti insurgencia? ¡Gravísima deuda de clara petición de

perdón!

Cuando hablamos de Cristo Rey del Universo, su realeza la entendemos como transformación de las realidades inhumanas del hambre, la sequía, las migraciones y desplazamientos, los despojos, la criminalidad y delitos y las pestes. Es la Soberanía del amor eficaz” ha concluido +Darío de Jesús Monsalve, arzobispo emérito.

Durante el “Primero Foro Académico Internacional por el desarme, la justicia y la construcción de paz”, fue lanzado el nuevo libro de Morsolin, *“Nunca Más Estado genocida. El boycott europeo a las armas y a las mafias de Colombia”* (prólogo del p. De Roux, Presidente de la Comisión de la Verdad y post-facción del Cardenal Michael Czerny- Ed. Antropos, 2023), con la participación de Carmenza Gómez, madre de Soacha de dos jóvenes, Víctor e John Nilson, asesinados en los “falsos positivos” – MAFAPO y del académico Nelson Villarreal Duran, ex Secretario de Derechos Humanos de la Presidencia de Uruguay 2016-2020.

El filósofo y cientista político, Nelson Villarreal Duran ha comentado: “un placer acompañar al amigo italiano Morsolin en la presentación de su libro *“Nunca Más Estado genocida. El boycott europeo a las armas y a las mafias de Colombia”* en la Universidad Santo Tomas de Bogotá, para luego recorrer un barrio obrero de la Perseverancia y ver las luchas por los DDHH. Parte de lo que fundamentamos sobre bases Republicanas y Democráticas de la Paz en el Coloquio de la Universidad Santo Tomas, es que no hay consolidación de la paz sin justicia social. Cerrando estadía en Bogotá evaluamos posibles intercambios entre el Director del Ipazde, profesor Andres Inampues y Morsolin, sobre iniciativas académicas en relación a democracia, derechos humanos y desarrollo como bases para una paz duradera dentro de cada país y a nivel latinoamericano, como nos indica el Papa Francisco. A 75 años de la Declaración Universal de los Derechos Humanos debemos reafirmar el compromiso por el respeto a la dignidad de todas las personas, colectivos y pueblos. Hoy más que nunca deben ser pacto de convivencia para la humanidad”.

Concluyo este articulo con el llamado del Papa Francisco: “Hace 75 años, el 10 de diciembre de 1948, se firmaba la Declaración Universal de los Derechos Humanos. ¡El compromiso con

los derechos humanos nunca termina! Estoy cerca de todos aquellos que cada día luchan y pagan en persona por defender los derechos de los que no cuentan”.

## NOTAS

- Cop28: forti echi in America Latina. Brasile a favore dell'appello del Papa su multilateralismo, ministra colombiana Muhamad incontra il card. Parolin -  
<https://www.agensir.it/quotidiano/2023/12/4/cop28-forti-echi-in-america-latina-brasile-a-favor-e-dellappello-del-papa-su-multilateralismo-ministra-colombiana-muhamad-incontra-il-card-parolin/>
- <https://petro.presidencia.gov.co/prensa/Paginas/Vehemente-llamado-al-mundo-para-reducir-ombustibles-fosiles-hace-ministra-231208.aspx>
- El encuentro de Papa Francisco con el candidato progresista Gustavo Petro y la teología del odio en Colombia -  
[https://www.religiondigital.org/opinion/Papa-Francisco-Gustavo-Petro-Colombia\\_0\\_2423457634.html](https://www.religiondigital.org/opinion/Papa-Francisco-Gustavo-Petro-Colombia_0_2423457634.html)
- [https://www.religiondigital.org/america/Cardenal-Czerny\\_0\\_2558144166.html](https://www.religiondigital.org/america/Cardenal-Czerny_0_2558144166.html)
- Susana Muhamad: Solo desde la exigencia y la movilización activa podemos salvar el planeta -  
[https://www.religiondigital.org/america/Susana-Muhamad-Solo-movilizacion-podemos\\_0\\_2178682124.html](https://www.religiondigital.org/america/Susana-Muhamad-Solo-movilizacion-podemos_0_2178682124.html)
- <https://forbes.co/2023/12/11/economia-y-finanzas/colombia-francia-y-kenia-proponen-panel-de-expertos-para-la-reforma-financiacion-climatica>
- “En términos de poder, la presidencia actual es sumamente frágil” -  
[https://www.religiondigital.org/america/presidencia-sumamente-Arzbispo-Cali-Colombia\\_0\\_2547345243.html](https://www.religiondigital.org/america/presidencia-sumamente-Arzbispo-Cali-Colombia_0_2547345243.html)

Cristiano Morsolin, investigador y trabajador social italiano radicado en Latinoamérica desde 2001, autor de 10 libros en 5 idiomas, entre los cuales “Cambio Civilizatorio” (Ed. Antropos, 2018, con prólogo del Cardenal Turkson, Canciller de la Academia Pontificia de Ciencias Sociales de la Santa Sede). Analiza las relaciones entre derechos humanos, movimientos sociales, políticas emancipadoras y la geopolítica de Papa Francisco. Fue recibido por el Papa

## El liderazgo mundial de la ministra Susana Muhamad en Dubái y la geopolítica de Papa Francisco

Francisco en audiencia en Vaticano en octubre de 2017. Comentarista invitado por algunas agencias internacionales, como SIR (Vaticano), VITA (Milán), CIPSI (Roma), Religión Digital (Madrid), ALAI (Quito). Actualmente colabora con el Instituto de la Paz IPAZDE de la Universidad Santo Tomas de Bogotá.

Foto tomada de: [religiondigital.org](http://religiondigital.org)